

# LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 4 pesetas 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—Pago ADELANTADO.

SANTANDER

Martes 20 de Julio de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 10 idem de idem.—Cuarta plana, 5 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NUM. 1.044.

Se escribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mú-tuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

M. ME ANTOINE É FILS,  
Dentistas de SS. MM.

Dientes postizos desde 20 rs. Limpieza de la dentadura, desde 6 rs. Extracciones, empastes y orificaciones, á precios convencionales, siempre económicos.  
Somorrostro, 8.—«Gran Europa.» 3

## Boletín Religioso

Santo de hoy.—San Elías, stas. Librada, Margarita y Severa.

## LA VERDAD

Santander 20 de Julio de 1886.

### LA GULA.

El deseo desordenado por entregarnos á los deleites sensuales es lo que se llama la concupiscencia de los sentidos. Un gran filósofo cristiano ha dicho que «este desarreglo en el corazón donde domina es como un torrente de inmundicia que se desborda por cinco bocas; aunque con vehemencia é impetuosidad mayores por el tacto y por el gusto.» Nos ocuparemos con la brevedad mayor posible de este último; ó sea de la gula, cuyos efectos son tan conocidos de todo el mundo, ya por lo que al hombre degradan y envilecen, ó bien por la deplorable situación á que vienen á parar las víctimas de este odioso vicio.

Toda la nobleza del hombre está puesta en esa reina de la creación, el alma humana, imagen de Dios, rayo de luz comunicado por el mismo Dios; á favor de cuyo don atraviesa los cielos y llega al trono del Altísimo y le adora y le venera, y con velocidad mayor que el rayo desciende hasta los abismos y se mueve en todas direcciones, alimentándose de la verdad, recreándose con la belleza y por natural inclinación buscando en todas las cosas el orden, la proporción, el concierto y la armonía.

Todos los sentidos, por consiguiente, deben estar subordinados á esta reina y señora; ó de otro modo: la razón debe presidir siempre á todos los sentidos. Tan luego como el hombre olvida ese carácter de verdadera y legítima grandeza, rebasando los límites formados por la templanza y frugalidad

para imponerse la vil servidumbre de no contrariar en manera alguna las exigencias de su vientre, incurre en un gran desorden, pues destruye una de las obras más maravillosas de la creación, convirtiendo, en fin el sentido del gusto y en medio la razón á quien debe estar subordinado aquel.

Y nos rebaja y degrada esta pasión hasta ponernos al nivel del bruto. Porque en eso de comer y de beber ejercemos operaciones exactamente idénticas á las suyas. Y creemos poder asegurar que por esta vergonzosa sujeción á nuestro vientre nos hacemos inferiores; y que en esto tienen las bestias ventajas sobre nosotros; pues ellas jamás dieron en los excesos y desórdenes en que dar suele nuestra glotonería.

Es verdad que no poseen la virtud de la templanza por carecer de inteligencia, pero dotólas la naturaleza de un instinto que de algún modo suple en ellas la falta de esta virtud.

Mas el hombre que de mil maneras fomenta su glotonería, unas veces adelantándose con inquietud grosera á la necesidad de la naturaleza; otras registrando con ávida mirada el número, variedad y delicadeza de los platos; ahora agotando las recetas culinarias para satisfacer el paladar hasta el mayor de los refinamientos; después reconcentrando en su anchuroso vientre las facultades todas como si tuviera en él la felicidad suprema; en estos como en otros muchos casos en que ni la razón, ni la fé, ni el instinto obran en el hombre, carece en absoluto de la virtud de la templanza, siendo miserable esclavo de la voracidad y desarreglo de su vientre.

Y el desarreglo de esta pasión indigna conduce á los amadores de comilonas óparas hasta el extremo de que estos suelen contraer multitud de enfermedades físicas, y hallar no pocas veces una prematura muerte, gastados y aniquilados por la nociva influencia de su glotonería. Dejando á un lado otras miserias que nacen de este vicio y que todo el mundo sabe, llamamos la atención hacia la infinidad de familias que antes nadaban en la abundancia cuando en sus casas reinaba la frugalidad y la templanza, y todo era dirigido por su consejo; mas después de cambiados los papeles

por la gula, cual acontece con la plaga de langosta, quedaron reducidas á la estrechez mas insoportable, sin medios para educar á los hijos, sin vestido para cubrir sus carnes, y sin pan para vigorizar sus cuerpos.

El hombre á quien domina este vicio tan menguado, deshonor y llena de aficción á la Iglesia, entre todas las madres la mas solícita y la más tierna. Pues así como un hijo de abolengo ilustre apena y atribula á sus padres, cuando mal aconsejado contrae alianzas nefandas con persona oscura y baja y de costumbres nada severas, manchando la nobleza de su cuna con la infamia de su consorte, del propio modo escarrece y llena de aficción á la Iglesia un cristiano que, trastornando la obra de la creación, vive en estrecho maridaje con esa pasión mezquina y, convirtiendo en ídolo su vientre, parece rendirle homenaje impío, cual si fuera deidad suprema.

Otro de los pésimos frutos de la gula es el escándalo que se dá á los pobres. Porque francamente que los glotonos pasen la vida derrochando su poco ó mucho dinero en banquetes y comilonas, al mismo tiempo que los menesterosos en infinita multitud se agitan por todas partes y en todas direcciones, cubiertos de harapos y estenuados por el hambre; ó bien enfermos en sus casas y en los hospitales sin tener con qué cubrir sus carnes, ni con qué sustentar sus fuerzas, y atender á su salud, semejante conducta, repetimos, no es frialdad, ni simplemente burla; su verdadero nombre es sarcasmo, porque se insulta al desgraciado en medio de su aficción.

Concluiremos este artículo con la siguiente observación de San Agustín: «En las cosas de esta vida tiene el hombre frugal una regla, confirmada en uno y otro Testamento; que ni ame ni codicie ninguna de estas cosas por sí mismas, sino que se sirva únicamente de aquellas que son indispensables para la vida y cumplimiento de los deberes, con la moderación de quien las usa, no con el afecto de quien las ama.»

M. C.

### CULTOS BRILLANTES.

Lo fueron los que en el día de ayer dedicaron á su celestial patrono las admirables Hijas de la Caridad en la capilla del hospital de San Rafael de esta ciudad. La frase tan mal empleada muchas veces de «parecía una áscua de oro,» puede aplicarse muy propiamente á la linda capilla, que estaba preciosa, siendo muchas las bonitísimas y elegantes palmas, que alternado con ricos candeleros, adornaban aquel santo lugar profusamente alumbrada con las luces de los altares y las de las arañas de muy buen gusto que del techo colgaban.

Sobre el altar de San Vicente lucía hermoso relicario que contenía veneranda reliquia. Las ropas del altar y del púlpito, las que vistieron los sacerdotes por mañana y tarde eran magníficas y bordadas bajo la dirección de las entusiastas Hijas de la Caridad.

Brillantísima orquesta y bien afinada capilla dieron realce y solemnidad á la función de la mañana y á la de la tarde. Autorizados y elocuentes lábios dirigieron merecidas frases de elogio en la una y en la otra función á aquellos ángeles de la caridad, recordándoles en la de la mañana, con brillante panegírico, la vida y los ejemplos de abnegación y de virtud del santo, objeto de los cultos, y exponiéndolas, en la tarde, con discretísimas frases y bellísimos conceptos, la noción y el carácter de la caridad.

Puso fin á los cultos solemnísima reserva, dándose la bendición con el Santísimo en la misma custodia en que estuvo expuesto desde las diez de la mañana á la adoración de los fieles. Mejor dicho; la función terminó con la adoración de la reliquia del santo por la numerosa y escogida concurrencia que llenaba la capilla.

Nuestros plácemes á las heroicas Hijas de la Caridad y á su digno capellán D. Benigno San Miguel.

Una observación: el ayuntamiento brilló por su ausencia, no haciéndose representar por alcalde ni por comisión alguna en la capilla del hospital municipal.

¡Son muy liberales nuestros concejales!

### LOS LAICOS EN ACCION.

Casi una columna de su segunda página dedica *La Voz* á reseñar los exámenes celebrados en la Escuela laica de esta ciudad.

Y que debieron ser brillantes nadie lo pone en tela de juicio, porque hay cosas que no pueden ponerse en semejante tela... porque no.

El acto fué presidido por el señor Chies sábio iniciado en los misterios de Buda y de Confucio, y que maneja á Platon con igual facilidad con que el Pacotillero de

—183—

—182—

—179—

para, será bastante grande para que entre por ella la destrucción y la muerte.

Solo en el barrio de las herrerías había cinco tabernas.

En cuatro de ellas se alquilaban habitaciones que pertenecían á Tiburcio, á consecuencia de su matrimonio. Estaba, pues, en su mano el suprimirlas cuando lo creyese oportuno, sin que se necesitase mas que una despedida con buenas maneras.

Por otra parte, no eran malos los figoneros; excepto uno que todavía era joven y robusto, los restantes, obreros ancianos, se encontraban impedidos para el trabajo; buenas gentes, por lo demás, que deseaban verse libres de deudas y hubieran preferido vender por mayor y para fuera.

Tiburcio les encargaba que no comprasen sino buenas bebidas, vinos naturales, lo menos posible de licores, y de buena calidad.

Favoreció también su prosperidad, les anticipó las provisiones, y los tuvo propicios y dispuestos á aplaudir todo lo que hiciese.

Uno de los principales obstáculos, el obstáculo que siempre se levanta en frente de los que procuran el bienestar del pueblo, era la taberna.

La taberna es la tentación permanente, la invitación á la pereza, á la prodigalidad, al desorden, al embrutecimiento. Entregado á sí mismo, no tiene el obrero más que un solo enemigo; pero en la taberna se vé rodeado de escitaciones, de sugerencias y de malos ejemplos. En la taberna se pierde.

No solamente gasta allí sus ahorros y, las más veces, su jornal; consume también su inteligencia y su salud, su razón y sus fuerzas su alma y su cuerpo. La embriaguez se asemeja á una bala de cañon que cae á través de las bóvedas de una fortaleza. Levanta polvo, humo y fuego; el ruido que ensordece, se apaga; el polvo y la humareda que ciega envuelven á caer y se disipan. Pero figuraos que ha pasado el peligro. Queda, todavía, en la muralla el agujero causado por el proyectil, y el sitiador puede prever, de antemano, el momento en que la brecha, si no se la re-

necesidad, vinieron también á pedir pasaportes. Entonces se acordó el alcalde de las circulares ministeriales y principió á crear dificultades. Les llama á parte; hablóles con benevolencia y concluyó por manifestarles que ya no podía autorizar á nadie á salir de la aldea. Algunos murmuraban.

—Y después de todo, qué vais á hacer en París ¡Entrar en los talleres nacionales y ganar veinticinco sues por día! He dicho ganar, pero los ganan? Ya sabéis que allí no se trabaja. El dinero que se recibe es robado. Los que lo comen, comen vergonzosamente el pan de Francia en la holgazanería. Unicamente el hambre puede escusarles. Vosotros que teneis corazón no podríais tragar este pan empapado en vileza é ignominia. Y no es esto todo. En París os arrastrarán, á pesar vuestro, á algun motin. La miseria y la desesperación os pondrán delante de la boca de los cañones!... Que quereis? trabajo? Yo os lo ofrezco, tengo en mi cartera pedidos que no estarán terminados en tres meses. Si para entonces no vienen otros nuevos, combinaré los trabajos

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. III. 31

La Voz entona unas seguidillas al compás de destemplada vihuela.

A la derecha del director de *Las Dominicales* se hallaba el Sr. Piñero, persona á quien no conocemos y que no tiene con las letras, según hemos oído, mas íntimas relaciones que con nosotros.

A la izquierda estaba sentado el señor Herran Valdivielso, á quien conocemos por sus brillantes lucubraciones expuestas en diversas polémicas que con el hemos mantenido, y que es hombre muy conocido también entre sus paisanos por sus aficiones papiseras.

Debió de ser la función atendido el tribunal, soberbia, piramidal digna casi de Pluton.

Afortunadamente eran niños los que hicieron el gasto, y la cosa no tomó las proposiciones que pudo tomar, abstracción hecha de la compasión que produce el ver almas inocentes empapándose con perniciosas doctrinas.

En la reseña de *La Voz* hay detalles conmovedores y pretericiones elocuentísimas. Oigamos un caso de estas últimas.

Dice *La Voz*:

«Al empezar la sesión el Sr. Chies usó brevemente de la palabra.»

Y continúa así:

«Todo cuanto dijéramos acerca de la ilustración y educación...»

¿Del señor Chies? pensarán, acaso, nuestros lectores:

Pues no señor; no se trata del Sr. Chies, de cuyo discurso no dice *La Voz* una palabra, sino de los alumnos, de los cuales pasa á ocuparse el diario federal sin haber hecho mas que anunciar la peroración del sábio anónimo.

¡Qué desengaño!

Pero los sábios como el Sr. Chies saben ser superiores á los desprecios, que es precisamente lo que distinguió á Diógenes entre todos los filósofos de su época,

Por cuya razón no nos extrañará que el señor Chies haya exclamado en presencia de semejante silencio.

Eche V. margaritas á puercos.

O cria cuervos y te sacarán los ojos.

Oigamos ahora el conmovedor detalle, descrito por *La Voz*:

«Como una prueba concluyente de la sólida instrucción que se da en la escuela láica, vamos á referir un incidente muy curioso ocurrido durante los exámenes. Entró en el local un globo de goma, produciendo la natural algazara entre los jóvenes examinantes. El profesor, aprovechándose de tal ocurrencia, interrogó á un alumno.

—¿Por qué flota ese globo?

—Porque el gas que contiene pesa ménos que el aire, respondió el niño sin mostrar extrañeza.»

¡Caracoles, con la penetración del nenel!

Y sobre todo con la frescura del globito, metiéndose de rondón donde no le llaman.

Lo que no nos dice Antonio es por donde penetró, por eso presumo yó que fué cosa del demonio.

Por supuesto que si en lugar del globo entra un moscardón ó un abejorjo, la pregunta hubiera también sido instantánea, é instantánea, igualmente, la contestación.

¡Entre bobos anda el juego!

O lo que decía el aragonés.

¡Si semos mas pillines!

La función terminó, como era de esperar,

acclamando todos los niños el señor Chies sin e.

¡Claro!

¡Después de tantas horas! ¡que habian de hacer los angelitos!

### Pisto político

Encaramado *El Resumen* sobre el trípode de los sacamuelas ambulantes, exclama así por decir algo:

«Hace algunos años hubiera parecido una locura afirmar que el clero no es carlista, aun que el número de curas liberales era bastante considerable en tiempo de la primera guerra civil y ha ido creciendo de día en día pasmosamente.

«Hoy todos los que se dan cuenta exacta del estado de la opinión, van conociendo que este aserto es, por fortuna, verdadero, y con gran irritación y desconsuelo lo conocen también los mismos carlistas.

«La Iglesia está compuesta de hombres sujetos á las vicisitudes de la condición humana; en vano será querer sustraerla á la influencia de las ideas que imperan en cada época.

«Y bien lo sabemos todos: la opinión de nuestros días es liberal, aunque con distintos matices y formas: el liberalismo es lo predominante, lo ordinario, lo que somos todos, aun sin darnos cuenta de ello.»

Y contesta *La Union*:

«Que V. es liberal, ya se vé por lo que escribe.

Lo que no se vé tan claro es el derecho que se atribuye, de defender al clero.

Llamándole lo que V. es.»

No hay que apurarse ciudadana.

Todavía *El Resumen* no ha dicho tanto como dijo *La Union* en este asunto, cuando aseguraba que todo el clero estaba con ella y particularmente los Prelados.

Y es que uno y otro periódico han tomado la parte por el todo.

Y nada tiene que echar en cara el uno al otro.

Porque si *El Resumen* tiene su clérigo que vomita blasfemias á diario, *La Union* tiene también el suyo que arroja poesías sobre Mazzantini en honor del toreo.

Hé ahí el clero que tienen de su parte *El Resumen* y *La Union*.

Hay gustos que merecen palos, como hay palos que merecen espaldas de mestizos y de clérigos liberales.

Abre el pico el órgano posibilista, y dice la siguiente tontería:

«Dice *El Intransigente*, de Zaragoza, que las firmas estampadas en una súplica que los peregrinos de diferentes naciones hacen á la *Virgen de Lourdes*, ocupan 47 metros de papel, de 43 centímetros de ancho.

Ante tan larga manifestación, será de bronce ó peña la Santísima Virgen si no facilita el cumplimiento de la súplica.

Conque ya podemos ir disponiendo la maleta, porque ahora sí que viene D. Carlos.»

Ante lo dicho por *El Globo*, *La Union*, toda temblorosa y medrosica, exhala la siguiente queja:

«Cabalmente esos y otros ataques parecidos á la religión fueron los que estuvieron á punto de traer á D. Carlos.

Puede *El Globo* volver á las andadas.

Pero conste que sobre él caerá la responsabilidad de la nueva guerra civil.»

No tema *La Union*, que no encenderemos la guerra por palabra más ó ménos.

Sucedá lo que suceda, nos estaremos quietos, contemplando con placer, eso sí, cómo *La Union* sale por esos campos lanza en ristre, llevando por caudillo al de las barbas teológico-guerreras en defensa de Dios, de la Patria y del Rey.

Nada, nada, está resuelto.

Hasta que Pidal, Isern, Canga y otros héroes por el estilo no empuñen el lanzón de combate, nos estaremos metidos en nuestras casas sin decir una palabra.

Pero cuando aquellos bravos salgan á campaña, ¡oh!... entonces reiremos grandemente viéndolos pelear como Sancho Panzas, después de haber bravuconado como Quijotes.

Dice *El Progreso*:

«¡Qué armonía la de esta situación!

«Solo se parece á las meyerbeerianas en una cosa: en el final.

«Que suele ser una fuga.»

No ha llegado todavía este caso, pero llegará.

Ahora están en el tute.

Esto es; cantan todos sin que ninguno se entienda.

Después de esto vendrá la fuga.

O las fugas que es lo más seguro.

De *El Correo*:

«*La Virgen del Carmen*

Es, entre las innumerables que habitan en la Côte Celestial, una de las más religiosamente hermosas y santamente adoradas. Los andaluces son más devotos de la Virgen de la Consolación de Utrera; pero los madileños prefieren la del Carmen...»

De *El Liberal*:

«Y los aragoneses, la del Pilar.

Y los valencianos, la de los Desamparados.

Y los catalanes, la de Monserrat.

Y los vallisoletanos, la de la Blanca.

Y los granadinos, la de las Angustias.

Y los bilbainos, la de Begonia.

Y los gaditanos, la del Rosario...»

¿Y á qué Virgen se encomiendan *El Correo* y *El Liberal*?

Ellos no lo han dicho pero nosotros lo sabemos.

*El Liberal* está por la virgen democracia.

Y *El Correo* rinde fervoroso culto á la mártir nómina.

Hé aquí las proposiciones de ley presentadas por el diputado Sr. Alvear en el congreso de diputados:

«AL CONGRESO.

Los Diputados que suscriben tienen la honra de someter á la deliberación y aprobación del Congreso la siguiente

Proposición de Ley.

Artículo único. Se incluye en el plan general de carreteras del Estado una de tercer orden que partiendo del barrio de Cerededa, en San Miguel de Aras, provincia de Santander, empalme con la Carretera de Muriedas á Ramales, en el punto más conveniente del Valle de Ruesga, en la misma provincia.

Palacio del Congreso 14 de Julio de 1886. = Emilio de Alvear. = Manuel Eguilior.

El Diputado que suscribe tiene el honor de proponer al Congreso se sirva aprobar la siguiente

Proposición de Ley.

Artículo único. Se declara carretera del Estado una de tercer orden que partiendo de Santoña, en el Castillo, en la de Argoños á Gama, terminando en el Palacio del Congreso 14 de Julio de 1886. Emilio de Alvear.»

En honor á la verdad debemos decir que el diputado Sr. Alvear hace cuanto puede en beneficio de los intereses materiales de esta provincia.

### Correspondencia

Madrid 18 de Julio de 1886.

Sr. Director de LA VERDAD.

Mi estimado y respetable amigo: La actitud sombría de los catalanes: el disgusto de los aragoneses, aragoneses y extremeños, y los temerarios de resistencia pasiva que piensan en el futuro, han hecho que el gobierno comprenda, no sé si demasiado tarde, que en la cuestión política puede ir sorteando las dificultades que le cercan, no sucede así en la cuestión económica, cuyos problemas entrañan derechos consignados en una Constitución, que de los pueblos, según se resuelvan de una manera favorable ó adversa á los intereses del país.

El liberalismo en su afán de apoderarse de los resortes sociales, ha llevado la centralización administrativa hasta un grado inconcebible, cargando sobre el presupuesto del Estado obligaciones que antes se sostenían con los cursos propios de las diversas corporaciones que las sufragaban. Consecuencia de esta centralización avasalladora ha sido la desamortización de los bienes de dominio público, que no ha adquirido el Estado nuevas obligaciones sin incautarse de los recursos pecuniarios de cada una de las entidades cuyo dominio invadido con su política absorbente.

Así se vé que queriendo tener á la religión sujeta por la nómina, se apoderó de los bienes eclesiásticos, que dispuso en breve plazo, quedando permanente la carga de justicia de sostener el culto y clero con fondos sacados al contribuyente. Se oponía la tradicional inamovilidad de los funcionarios públicos á los apetitos engendrados por las concupiscencias de partido, y disipó los fondos de los montes píos, con nuevo gravamen del presupuesto.

A cada acto de centralización ha seguido precedido otro de desamortización, y como desamortizado se ha gastado alegremente, percibido, y las obligaciones contraídas por dichos actos no solo son permanentes, sino crecen cada día, ha sido preciso forzar la máquina extractora de recursos, hasta el punto de que el país se vé agobiado por un exceso de gastos que va poco á poco destruyendo la fortuna pública.

Y nuevas desamortizaciones han cubierto temporalmente el déficit de los presupuestos. nuevos actos de centralización han sido consecuencia de dichas desamortizaciones, hasta que ha sido preciso llegar al último extremo, al dejar á los pueblos reducidos á los límites de propiedad urbana, enajenando los bienes de aprovechamiento común, buscando en la venta de suficientes títulos de propiedad el medio para la venta.

Pero ni aun vendida toda España se cubren el cabo de cierto tiempo sufragar los gastos del Estado, y se ha apelado á los tratados de comercio buscando en los rendimientos de la renta. Aduanas nuevos recursos para el Tesoro, sin pensar que, además de arruinar la competencia con la producción nacional, todos los gastos

de manera que podré pagaros, cuando menos, tres francos diarios. Ya veis que no merece la pena andar cien leguas para recibir un salario menor... Tres francos en Saldoma equivalen á nueve en París, y no correis el riesgo de ser ametrallados... Por lo que á mí toca, no he perdido mas que el tiempo. No quiero sino trabajadores de buena voluntad. Doscientos mil obreros piden trabajo como una gracia. Aprovechad la ocasión, si queréis; M. Grain tiene lista abierta. Los que primeron lleguen, serán inscritos los primeros. Cuando el número esté completo, no se admitirán mas.

— Vos queréis imponernos la confesión.

— ¿Tan tontos sois que dais crédito á semejantes boberías? ¡Creeis que la piedad se impone! Si cumpliérais vuestros deberes religiosos de mala gana ó á la fuerza, ¿podría yo esperar que los cumpliérais bien? ¡Entonces os conduciría al sacrilegio! Aunque sabeis que soy católico, ¿suponeis que voy á cargar con tantos pecados?... Todos los esfuerzos que pienso hacer sobre este punto, y no disimulo que haré cuantos me sean posi-

bles, se reducen á procurar que acudais á la iglesia, pero movidos por vuestra sola voluntad... Ahora consultad vuestros intereses, pero daos prisa, no sea que otros se adelanten.

— Si cumplís vuestra promesa, no rehusaremos el trabajo. Pero no es eso lo que nos han dicho.

— Jamás os he hablado de otro modo. Si me hubiérais creído os habrais ahorrado muchos padecimientos... Que os sirva de gobierno, y otra vez, antes de creer á los profetas que os revelan mis proyectos, venid á consultarme.

Reconciliados por la franqueza de Tiburcio, la mayor parte fué á inscribirse en seguida, y de vuelta al barrio vieron á los demás compañeros que se apresuraban á seguir su ejemplo. Era sábado. Al día siguiente, se presentaron espontáneamente los fogoneros á encender los hornos. Tiburcio les hizo esperar hasta media noche, y terminado el domingo, abrió los talleres, y presidió él mismo la continuación de los trabajos.

Hecha la paz, tratóse de consolidarla.

Además de estos aliados, hizo venir de Gales quinientos herreros en reemplazo de los que se iban á partir.

Elegidos uno por uno, bien criados, por ser eran hijos de honrados padres, llenos de inteligencia y pundonor, le eran enteramente fieles.

Habia crecido entre ellos y jugado en su compañía. Muchos habian sido sus compañeros de escuela y le miraban con orgullo.

Estos lazos se unían todavía más por las relaciones que la jóven colonia conservaba con los parientes de Gerlay, y no hubiera vacilado en derramar su sangre por Tiburcio, si éste le hubiera pedido.

Cuando hubo preparado así su victoria, Manuel calde de Saldoma declaró francamente la guerra á Froyot.

Froyot era cobarde y vil. No contento con suministrar á su imprudente clientela bebidas adulteradas, con las cuales realizaba enormes ganancias, aprovechaba todas las ocasiones de plotar la embriaguez de los bebedores,

ros de que nos inundan las demás naciones, si bien pagan derechos de introduccion, en cambio el valor de dichos géneros, pagado en buena moneda española enriquece á los extraños, dejando al país exhausto de numerario. Y como á medida que las naciones extranjeras nos inundan con sus productos, la fabricacion española disminuye, y se ocasiona tambien la exportacion y se ocasiona un desnivel en la balanza mercantil que lleva á España á la ruina á pasos agigantados.

Y como consecuencia de todos estos males á la miseria, y como consecuencia de la miseria el socialismo, amamantado en teoría por las ideas liberales y en la práctica por el libre cambio, una de las tres garras con que el *derecho nuevo* despedaza al derecho tradicional.

Porque es menester ser ciegos para no ver en esas demostraciones de las regiones cuya produccion se mata por las medidas del gobierno, el germen del conflicto social que ha de estallar en España pavoroso y terrible, á seguir dominando en las regiones del poder las ideas liberales. Hay gran cantidad de combustible hacinado, cualquier chispa puede producir la explosion. Será esta chispa el convenio con Inglaterra? La manifestacion que hoy celebran los diez mil arroceros reunidos en Alcira será el combustible? Pronto saldremos de dudas. Pronto saldremos de dudas.

Suyo affmo. — T.

Noticias

Hace días llegó á esta poblacion un caracterizado caballero... de industria, natural de la villa del oso y del madroño, acompañando á dos damas que venian, segun ellas, á pasar la temporada balnearia, ó como si dijéramos, á hacer su agosto. El primer inspector de orden público don Clemente Arquero dispuso que se les hiciese comparecer en su despacho, á cuyo fin fueron detenidos ayer mañana por el agente de primera clase Anacleto Cobo. Una vez en la oficina del citado jefe, aconsejóles este que no continuasen tomando baños y que regresasen en el tren de la tarde á Madrid, donde su presencia seria más necesaria que aquí, y los tres viajeros, agradeciendo el interés que por ellos se tomaba el Sr. Arquero, salieron de Santander, para bien de la tranquilidad del vecindario.

Suponemos que no les quedarán ganas de volver á visitar estas playas.

Se ha hecho cargo de la escuela de niñas de Valdáliga, doña Clotilde Martínez Gallo.

A las doce de la mañana de ayer se incendió una chimenea de la casa número 25 de la calle de Vargas. El fuego lo sofocaron á los pocos momentos los bomberos Nicanor Valle, José Porto y Joaquin Setien.

El vapor-correo que saldrá mañana para la Habana, es el *Reina Mercedes*.

Por el profesor D. Pedro Zubieta fueron anteayer examinados de doctrina Cristiana, Historia Sagrada, Aritmética, Gramática, Geografía, Historia de España, Física, Historia Natural y escritura, los alumnos del colegio de D. Manuel Páscua.

Tanto el Zubieta, como las personas que presenciaron los ejercicios, quedaron altamente complacidos de la gran aplicacion de que dieron clara muestra los niños, y todos felicitaron cordialmente al Sr. Páscua, por el éxito con que sus discípulos coronaron sus incansables desvelos.

El vapor que debía zarpar hoy de este puerto para el de la Habana, se halla detenido por órden del gobierno y no saldrá hasta mañana.

Anteayer tarde fué curado en la botica de socorro del Sr. Marañón, por el médico D. José Lopez, el músico de la banda de ingenieros Manuel Gualdo, que habia sufrido una lesion en la cabeza á consecuencia de haberse tirado desde el pescante de un coche de plaza, en el momento que bajaba á todo escape por la cuesta de abajo con los frenos sueltos y abandonadas por el conductor las bridas del ganado.

Se han empezado á repartir los programas de corridas de toros que han de verificarse en la plaza de esta ciudad los días 25 del actual y 1.º de Agosto.

Los toros que se lidiarán el primer día, pertenecen á la ganadería de D. Julian Bañuelos, de Colmenar Viejo, y los que han de lidiarse el segundo, proceden de la de D. Juan Manuel Sanchez Tabernero de Carreros antes de Lopez Navarro, de Colmenar Viejo tambien.

He aquí la lista de los lidiadores: **Espadas.**—Juan Ruiz (Lagartija). Francisco Sanchez (Frascuelo).

**Picadores.**—Francisco Parente (El Artiller), Manuel Perez (El Sastre), Emilio Bartolesi, Antonio Rodriguez (El Nene), y un reserva.

**Banderilleros.**—Eusebio Martínez (El Sastre), José Martínez (Galindo), Saturnino Frutos, Ricardo Rico, Manuel Fernandez (Manuelin), Francisco Baden.

**Puntillero.**—Francisco Arades (Gangrena). **Sobresaliente espada.**—Sinperjuicio de ban-

derillar los toros que le correspondan: Saturnino Frutos.

Se han recibido en este gobierno de provincia las diligencias instruidas ante la alcaldía de Piélagos, debidamente informadas por la misma, contra D. Cecilio Salas Torné, vecino de Barcenilla, por infraccion de las ordenanzas forestales.

La fiscalía militar de Jaca cita, llama y emplaza al soldado Bonifacio Gutierrez Perez, para que dentro del término de treinta días se presente á prestar sus descargos en el sumario que contra él se instruye por desercion.

Programa de las piezas que ejecutará hoy la banda municipal, á las nueve de la noche en el sitio de la Plaza de la Libertad:

- 1.ª Paso doble, *En Eveil*, Daniel.
- 2.ª Fantasia morisca, *Meditacion y Sere nata*, Chapi.
- 3.ª Coro de S. Antonio y racconto de bajo, *Salto del Pasiego*, Caballero.
- 4.ª Mazurka, *Aurora*, Espinosa.
- 5.ª Walses, *Chantilly*, Waldteufel.
- 6.ª Polka, *Polichinela*, Nogueras.

El afamado profesor de esgrima Mr. Garnier, que está al frente de la sala de armas de esta ciudad, ha sido agraciado recientemente por el gobierno con la cruz de Caballero de Isabel la Católica.

Casino del Sardinero

Concierto vocal é instrumental para el martes 20 de Julio de 1886, á las seis y media de la tarde, en el que tomará parte la distinguida artista Sta. Terzi, secundada por la Sociedad de sestetos que dirige el Sr. Arche:

PROGRAMA.

Primera parte.

- 1.º *Carnaval de Venecia*, overtura, Thomas.
- 2.º *Danza de Bayaderas* en la ópera *Feramosos*, Rubistein.
- 3.º *No despiertes*, serenata para tiple por la Sta. Terzi. (1.ª vez), L. Almagro.
- 4.º *Parla*, wals de concierto, por la señorita Terzi, Arditti.
- 5.º *Alegres comadres de Windsor*, overtura, Nicolai.
- 6.º *Escena de baile*, para violin por la señorita Terzi, Berliort.

Nota: Todos los números que toma parte la Sta Terzi, serán acompañados por el señor Enguita.

Otra. El próximo concierto tendrá lugar el jueves 22 de Julio.

Audiencia.

Por la seccion segunda se ha dictado sentencia condenando al procesado Raimundo Menendez Orra, como autor de un delito de usurpacion de carácter sacerdotal, á la pena de un año y un día de prision correccional, accesorias y costas, declarándole comprendido en los beneficios del real decreto de 9 de Octubre de 1853 sobre abono de la prision provisional sufrida.

Mañana se verá en juicio oral y público ante la seccion primera la causa instruida en el juzgado de Santoña contra Alejandro Baldor Solana, sobre homicidio de Antonio Cantolla,

Ante la sala primera, tuvieron ayer lugar las sesiones de juicio oral y público en causa procedente del Juzgado de Torrelavega contra José y Fidel Cayon Fernandez, por lesiones á Josefa Cayon Fernandez.

El ministerio fiscal, representado por el señor Polanco, modificó las conclusiones provisionales de su escrito de calificacion, sosteniendo que los hechos constituyen el delito de lesiones graves comprendido en el artículo 431, número 3 del Código penal, de resultas de las cuales quedó á la ofendida deformidad en la cabeza, pidiendo se imponga al Fidel Cayon como autor de referido delito la pena de 3 años de prision correccional, accesorias y mitad de costas, é indemnizacion de 108 pesetas á la ofendida, y que se absuelva al otro procesado José Cayon, por no constar su participacion en el delito.

El abogado defensor de los procesados, Sr. Cárraves, mantuvo sus conclusiones provisionales, solicitando la libre absolucion de sus patrocinados, por no haber tenido estos participacion en los hechos que se persiguen.

En la causa del juzgado de Cabuerniga seguida por el supuesto delito de hurto contra Francisco Gutierrez Lamadrid y Narciso Roiz Gomez, se ha pronunciado sentencia por la seccion primera absolviendo á dichos procesados, y declarando de oficio las costas, y mandando se entreguen las maderas depositadas á su dueño.

En virtud de una instancia presentada por el ayuntamiento de Cabezón de la Sal, el ingeniero jefe de la provincia ha informado al señor gobernador que no hay inconveniente en celebrar la cuarta subasta que solicita de 80 robles del monte Mazuco y Torial, del pueblo de Ontoria, bajo el tipo de 850 pesetas.

En el Ayuntamiento de Valdeolea se ha recibido la cuenta municipal de aquel distrito correspondiente al ejercicio de 1879-80, que el Gobernador civil remitió con fecha 12 del actual para rectificacion de los reparos que resultaron de su exámen.

El gobernador civil de Sevilla, participa al de esta provincia que apesar de las muchas y activas pesquisas de los agentes de su autoridad, ha sido imposible averiguar el paradero del mozo Nicolás Galnares Torices.

Ha tomado posesion del cargo de gobernador civil de la provincia de la Coruña, don José María Perez Caballero.

La guardia civil del puesto de Pozazal ha detenido y puesto á disposicion del juzgado correspondiente á José Fernandez Campo y Maria Garcia Campo, por haberlos hallado conduciendo un carro de leña, procedente de corta fraudulenta.

En el barrio de Peña-Herbosa, riñeron á las seis de la mañana de ayer á palo seco y bofetada limpia, unos diez y seis ó veinte marineros que poco antes habian sostenido una acalorada disputa en un establecimiento de bebidas.

El jefe de la guardia municipal, Sr. Saez, el cabo Gordon y los agentes del mismo cuerpo Timoteo Gonzalez é Indalecio Peña, lograron, no sin gran trabajo, dispersar á los contentientes uno de los cuales recibió un golpe en el ojo izquierdo, practicándosele la primera curacion en la farmacia del Sr. Gimenez.

La afluencia de pasajeros á esta capital aumenta considerablemente de dia en dia. Los hoteles del Sardinero están casi por completo ocupados. Solo en la fonda de las Cruces, hay 64 huéspedes y su dueño espera todavia varias personas que vendrán acompañando al Sr. Verestá, hermano del Ilmo. Sr. Obispo de Zamora.

Ha empezado á hacerse la limpieza de la calleja de Tableros, por cuenta de varios propietarios de casas que tienen vistas á la misma.

El ayuntamiento de Valderredible ha expuesto al público por término de ocho días el repartimiento de la contribucion correspondiente al actual año económico.

A propuesta de la Junta de Sanidad de aquel distrito, el alcalde de Valderredible suplica al señor gobernador se sirva remitirle dos cristales con vacuna para proceder á la vacunacion de los niños del mismo distrito.

Hoy, á la hora de costumbre, se verificará en el Circo Ecuestre una funcion en la que ejecutarán los artistas los más variados y difíciles trabajos.

Mañana miércoles tendrá lugar la segunda funcion de moda, en la que debutará la «microscópica» artista miss Coquier.

Por la fiscalía militar de Jaca se cita, llama y emplaza al soldado Martiniano Suarez Lopez, para que comparezca dentro del plazo de treinta días á responder en el sumario que se le instruye por el delito de desercion.

El juez de instruccion de Pozo Blanco llama á Francisco Maza Alfalla, que dice ser natural de Reinos, para que en el término de diez días comparezca en la sala audiencia de aquella cárcel, con el fin de prestar declaracion en la causa que á él y á otros se les ha seguido por estafa y falsificacion de documentos.

Doña María Espina Moro ha tomado posesion del cargo de maestra de la escuela elemental de niñas de Cabezón de Liébana.

Notas comerciales.

Revista del mercado que se verificó en Medina del Campo el día 18 de Julio: Trigo entrada 1000 fanegas, vendiéndose de 38 1/2 á 39 reales las 94 libras. Cebada, 200 id., de 24 á 24 1/2 la fanega. Algarrobos, 200 id., de 23 á 23 1/2 id. Hay ofertas de trigo á 40 reales las 94 libras sobre wagon. Ultimas ventas hechas á 39 3/4. Compras desanimadas. Tiempo revuelto. Aspecto de los campos segando trigo.

El corresponsal.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor Progreso, 132 ts., c. Olivares, de Bilbao con dinamita y jaban. Id. Vasco, 646 ts., c. Guerna, de Bayona con drogas. Patache Joven Ricardo, 39 ts., c. Avello, de Gijón con carbon. Id. Nuevo Teresa, 37 ts., c. Reguera, de Llanes con sidra.

DESPACHADOS.

Vapor María del Carmen, 62 ts., c. Estrada, para Avilés con varios efectos. Id. Canosa, 85 ts., c. Sanchez, para Navia con harina y azúcar. Id. Cabo Trafalgar, 1024 ts., c. Jano, para Almería con harina, cacao y bacilao. Id. Ugarte núm. 1, 30 ts., c. Zárraga, para Bilbao con azúcar. Id. Santoña, 36 ts., c. Ulibarri, para Castro con varios efectos.

El día 20 de los corrientes, á las 11 de la mañana, tendrá lugar en la Notaría de D. Lúcio Valmaseda, establecida en la calle de Atarazanas, núm. 10, piso 3.º, derecha, la subasta voluntaria de un solar para edificar de 2570 metros cuadrados, situado en la zona de Maliaño, paralelo á una calle sin nombre que la dan entrada y salida las calles de Madrid y Cárlos III, advirtiéndose que no se admitirá postura que no llegue al tipo de 16 reales pié. 8a8

CARGAMENTOS DE MAÍZ.

Se están esperando varios vapores con importantes cantidades de **maíz americano planchado** de los Estados Unidos, y **maíz redondo** procedente del Rio de la Plata. Todo de calidad superior.

Hay grandes existencias á la venta en Santander, Plazuela del Príncipe, núm. 5.

Para los pedidos dirigirse á **D. Leandro Hermosilla**, que en partidas arreglará mucho el precio. 69

MAGNÍFICO SURTIDO

de guarniciones para coche, sillas de montar y efectos de viaje.

Depósito de impermeables ingleses, calzado especial para caballeros y señora. Confeccion esmeradísima.

Se remiten catálogos con precios.

Taller de B. Mieres, Santander. 18

Plaza de Atarazanas, n.º 23,

se vende tocino del país á 28 cuartos; lomo á 4 reales libra; salchichas á 4 reales; jamon asturiano dulce, á 6 y 3/4. 19

BUENA OCASION.

Se alquila en el inmediato pueblo de Pantejos una casa de campo con grandes vistas, cocheras, huerta sembrada de hortalizas y unos 70 árboles frutales de todas clases.

Los dueños informarán en la calle de Rupalcio, núm. 11, 3.º 6

ANUNCIO

En el acreditado establecimiento del dorador D. Emilio del Campo, situado en la calle de Puerta la Sierra, encontrará el público un surtido completo en estamperia religiosa, especialidad en corazones de Jesus y María, espejos y marcos dorados; y molduras para toda clase de estampas. 10

LA BIENHECHORA

AGENCIA DE NEGOCIOS.

Atarazanas, 8, 2.º

Esta casa abierta desde hoy al público, cuenta con buenas relaciones para gestionar toda clase de asuntos que se le confien; tiene de venta toda clase de fincas rústicas y urbanas; facilita dinero con hipoteca y demás garantías que convengan como tambien sobre alquileres.

Administracion de fincas.

GOMEZ HERMANOS. 15a7

SANTA LUCÍA NÚM. 1.

Se arriendan pisos con ó sin muebles, propios para familias numerosas.

Informarán almacén de *La Nuestra*, calle de Colosía 8—8

BACALAO DE ESCOCIA

LEGÍTIMO SUPERIOR, DE LA NUEVA PESCA.

Atarazanas, 16. 16a11

ULTRAMARINOS

DE FRANCISCO LASTRA

San Francisco 30 y Blanca 19, (Sucursal.)

DEPÓSITO: PUERTA LA SIERRA, 3.

Acaban de recibirse grandes partidas de toda clase de géneros coloniales y ultramarinos, que se venden á precios sumamente arreglados.

Igualmente se ha recibido gran partida de vinos comunes y generosos, cuya clase se recomienda por su pureza y sin mezcla de ninguna especie.

Despacho: San Francisco, 30 y Blanca, 19.

15a2



## CALDO CIBILS

### INSTANTÁNEO

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparallo con las mejores carnes de buey de los riquísimos pastos del Uruguay, de instantáneamente y sin preparación alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutrición, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.

Para componer una sopa ó guisado al minuto, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Frascos grandes reales; pequeños y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARRASA Y C. Princesa, 53, BARCELONA.

Únicos depositarios en España, Sres. VICENTE FERRER Y C. y en su droguería sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3.—BARCELONA.

En Santander se vende en casa de D. Bernardo R. Saro y de la Sra. Viuda de D. R. Isasi.

## CASI DE BALDE.

42 piezas formando un hermoso servicio de mesa de plata alféñide, por 20 pesetas.

Por causa de liquidacion, se hace una rebaja del 75 por 100 a una gran cantidad de objetos de plata alféñide.—Argeniere Alféñide.

### POR 20 PESETAS.

que apenas representan la mitad del coste de la mano de obra, enviamos el siguiente servicio de mesa de plata alféñide, que se han estado vendiendo á 60 francos.

Dicho servicio se compone de las piezas siguientes:

6 hermosos cuchillos de mesa.	3 hermosas copas macizas para huevos.
6 tenedores.	1 hermoso pimentero y azucarero.
6 cucharas para la sopa.	1 hermoso colador para té.
6 hermosas cucharas para té.	3 magníficos azucareros.
1 grande cuchara para la sopa.	6 hermosos apoyos para cuchillos.
1 grande cuchara para legumbre.	
2 tazas de postres.	

Total 42 piezas de plata alféñide, blancura garantizada por 10 años. Para recibir estos 42 magníficos objetos, formando un servicio completo de mesa, franco de porte y á domicilio, á los 8 ó 10 dias de hecho e pedido, dirigirse al Depósito general y fábrica de objetos de plata alféñide, M. BUNDBAKIN, 2 B, Hedwigass, 4, VIENA (Austria), remitiendo 20 pesetas en sellos españoles y en carta certificada.

Reñitiendo 25 pesetas en billetes de banco y carta certificada, se obtendrá además un servicio de postre de 12 piezas, que hacen con el arriba indicado servicio 54 piezas, franco de porte y á domicilio. 1s 18—17

## JOYA MEDICINAL

### AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA.

Salinas, sulfuradas, sulfatado-sódicas, hiposulfitadas unicas de su especie conocidas.

HAN OBTENIDO 5 MEDALLAS DE ORO. 4 DIPLOMAS DE HONOR.

Autorizadas por los gobiernos de España y Francia.

Sus primeros efectos son: purgantes depurativas, antibiliosas, antierpéticas y antiescrofulosas; pudiéndose administrar á los niños ó ancianos más débiles como á las personas robustas.

Constituyen un verdadero específico en las enfermedades del estómago, hígado, vientre y bazo, como las dispepsias, gastralgias, catarros gastro-intestinales, infartos del hígado y del bazo, ictericia, extrenimiento del vientre y todas aquellas que procedan de los órganos que tienen relacion con el tubo digestivo.

En las enfermedades de la piel ó manifestaciones cutáneas, herpetismo, escrofulismo, úlceras, eczemas, oftalmias, erupciones, infartos glandulares y otras, obran del mismo modo que en las anteriores, y en igual forma en las múltiples enfermedades de la mujer, leucorreas, flujos, granulaciones, c orosis, histerismo, menstruaciones difíciles y otras muchas empleadas interior y exteriormente.

El público debe prevenirse, no aceptando ninguna otra agua ó producto como sucedánea, parecida ó semejante, si no quiere exponerse á obtener resultados opuestos á los que se proponga.

Sus aplicaciones son numerosas, generales; á todos interesa conocerlas; es la Naturaleza quien las fabrica y las presenta; á ella corresponde todo elogi ó importancia.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y capitales de Europa y América.

Para los pedidos, reclamaciones y todo lo concerniente á estas AGUAS, dirigirse á

**R. J. CHAVARRI, Atocha, 87,**  
(Plaza de Anton Martín.)—MADRID.

## EMULSION ANGULO

### DOLORES DE MUELAS.

Se calman instantáneamente con el odontálgico ANGULO, 4 rs. frasco, Victoria, farmacia del autor.—Santander, farmacia de D. José de la Vega, y principales de España.

# LA VERDAD

## DIARIO MONARQUICO.

Puente, 16.—Santander.

Este diario ha entrado en el cuarto año de su publicación y desde que vio la luz pública viene figurando constantemente al frente de los demás periódicos locales, según las notas oficiales, por derechos de timbre que paga á la Hacienda.—Como esta es un dato que deben tener muy en cuenta las personas que les convenga ó tengan costumbre de anunciar los géneros ó productos de su industria, se ha hecho una TARIFA especial y sumamente económica de anuncios para cuarta plana, en la que sin grandes despendios se pueda dar á conocer al público lo que se desea.—He aquí, pues, dicha

**TARIFA de anuncios para cuarta plana.**

Línea del cuerpo 8, á 5 céntimos de peseta por una inserción.

» » » » » de 3 inserciones en adelante.

En tercera plana, doble precio.—Comunicados y noticias, á 25 cént. línea.

## VAPORES-CORREOS

DE LA

### COMPANÍA TRASATLANTICA

(ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANÍA).

#### Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

#### SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACÍFICO.

SALIDAS: De Barcelona los dias 5 y 25.—De Cádiz los dias 10 y 30.—De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria).

Los que salen los dias 20 de Santander, 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colón y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

**Rebajas á familias.**—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

**Seguros**—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor

## REINA MERCEDES,

es el destinado á salir de Santander el 20 de Julio:

Seguirá viaje á

## VERACRUZ

para donde recibe carga y pasajeros.

**Nota importante.**—Por concesion especial del Gobierno mejicano, las mercancías que vayan á Veracruz por este vapor, disfrutará una rebaja de 2 por 100 sobre los derechos de importacion en aquel país.

Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. **Angel B. Perez y compañía,** Muelle, 36.

### A LOS SEÑORES SACERDOTES

Libros que para uso de los señores Sacerdotes, se hallan de venta en la Librería Católica, Puente, 16:

*Herdt. Sacrae Liturgiae Praxis.* Tres tomos en un volumen, 42 rs.

*Theologiae moralis,* por Alsina, dos tomos, 60 rs.

*Catecismo de San Pio V.* Un tomo, 34 rs.

*Tesoro del Sacerdote,* por el R. P. Mach, 9.ª edicion. Un tomo, 30 rs.

*Tesoro del catequista,* por el R. P. Mach. Un tomo, 20 rs.

**Obras predicables**

*Jesucristo predicado,* por Planas. Dos tomos, 48 rs.

*El catequista orador,* por Planas. Dos tomos, 44 rs.

*El Cura en el pulpito,* por Planas. Tres tomos, 70 rs.

*Coleccion de selectos panegiricos,* por Claret. Once tomos, 110 rs. Todas estas obras se hallan muy bien encuadernadas.

*Breviarios,* en cuatro tomos, lujosa encuadernacion, papel china, última edicion, á 8 y 9 duros.

*Totum,* elegante encuadernacion, buena letra y papel, á 72 rs.

*Horae diurnae,* elegante cubierta, papel china, 26 rs.

*Officia votiva,* papel china, 8 rs.

*Rituale Romanum,* hermosa encuadernacion, 30 rs.

*El mismo,* tamaño algo mayor, papel china, con caja, 36 rs.

*El mismo,* de mayor tamaño que los anteriores, elegante papel, gruesa letra, con caja, 80 rs.

Además se encuentran otros muchos libros como *Misales, Semana Santa* en latin, *Misas nuevas,* todo á precio muy arreglado.

Conferencias sobre las *Letanias de la Virgen.* Obra en seis voluminosos tomos, á 24 rs. cada tomo.

*La Propaganda Católica.*—Coleccion de los opúsculos de D. F. Sardá y Salvany, Pbro., en 5 tomos. En rústica, 16 rs. tomo. En lujosa encuadernacion, con hermosas planchas doradas, á 24 rs. tomo.

Práctica de los ejercicios espirituales de *San Ignacio de Loyola.* Precio 6 reales.

**OBRAS**

de **D. Santiago José García Mazo.**

Catecismo de la Doctrina Cristiana explicado.

Historia para leer el cristiano desde la niñez hasta la vejez, ó sea Compendio de la Historia de la Religión.

Sermones predicados por el autor.

Diario de la Piedad, ó breve reglamento espiritual.

Se venden en la Librería Católica Puente, 16, Santander.

### AL MAGISTERIO.

Libros de escuelas que se hallan de venta en la Librería Católica Puente 16.

Instruccion Primaria, de Rueda, á 7 reales.

Compendio de Historia Sagrada, de Ignacio Calonge, á 4 reales.

Juanito, de L. A. Parravicini, á 4 reales.

Elementos de Geometría, de Faustino Paluzie, á 3 reales.

Aritmética de J. Cortazar á 4 reales.

Epítome de Analogía y Sintaxis, La Academia, á 3 reales.

Pontuario de Historia de España, del Dr. Terradillos, á 4 reales.

El Evangelio de los niños, Idem á 3 reales.

La Antorcha de la Juventud, de Urbano Dargallo, á 4 reales.

El Amigo de los Niños, de Sabatier, á 2 reales, y á 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, á 2 reales.

Guia del ama de Casa, de Yeves, á 4 reales.

La Escritura, de Diego, á 4 reales.

Cuaderno 5.º de Lectura, de Avendaño y Carderera, á 4 reales.

Compendio de Urbanidad, de Carreño, á 4 reales.

Páginas de la Infancia, de Terradillos, á 4 reales.

Silabarios, 20 céntimos.

Aritmética, de Vallin y Bustillo, á 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, á 4 reales.

Libro segundo, 1 real.

Cuaderno de Lectura, de Aranda, á 2 reales.

Método Práctico, de Naharro, á 2 rs.

Cartilla Agraria, de Oliván, á 4 reales.

El Consejero de las Niñas, de Escudero, á 4 reales.

Fábulas, de Iriarte, á 4 y á 2 reales.

Gramática Castellana, de Herranz y Quirós, á 4 reales.

Manual de Agricultura, de Oliván, á 7 reales.

Guia del Artesano, de Paluzié, á 4 reales.

Geografía, Idem, á 4 reales.

Fábulas, de Samaniego, á 4 y á 2 reales.

La Ciencia de la Mujer, de Carderera á 4 reales.

Abecedario de la Virtud, de Rada á 8 reales.

Caton metódico, de D. José Gonzalo Seljas, á un real.

**Libros de texto.**

Se hallan de venta en la **Librería Católica,** calle del Puente, núm. 16.

## FERNANDEZ Y GUTIERREZ

2 — Carbajal — 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construcción.—Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos para cielos rasos.—Merced á su fábrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio permite tener la cal hidráulica siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

**D. VICENTE DEL VILLAR,**

Médico-cirujano dentista, Afazanas 6, principal, izquierda. Consultas médico-quirúrgicas. Operaciones de la boca. Dentaduras artificiales, empastes y orificaciones. Precios económicos.

Révélations complètes sur la franc-maçonnerie.

**Les Frères Trois Points,**

obra escrita en francés por el famoso **Léo Taxil,**

que antes de convertirse escribió con tanta saña contra la Santidad de Pio IX.—Precio, 32 rs.

### ES INTERESANTE

y de suma utilidad un libro que contiene la sana doctrina espresada en el siguiente indice:

Prólogo.—Carta pastoral de los Obispos del Ecuador.—Carta pastoral de los prelados de la provincia eclesiástica de Burgos.—Circular del reverendo Sr. Obispo de Avila.—Pastoral del Rdo. Sr. Obispo de Avila.—Circular del Gobernador eclesiástico del Arzobispado de Toledo, Sece vacante.—Pastoral del Venerable Obispo de Osma.—Pastoral del Venerable Obispo de Plasencia.—Cartas del Venerable Obispo de Tarazona.—Cartas del reverendísimo Sr. Arzobispo de Burgos y Obispos sufragáneos.—Adhesion del Obispo de Plasencia á las protestas del Excmo. Sr. Arzobispo de Burgos.—Encíclica de Nuestro Santísimo Señor por la divina Providencia, Papa Leon XIII.

Este libro, de unas 250 páginas, se halla de venta en la Librería Católica, Puente, 16, al precio de 4 rs.

### El niño amante de la Virgen

Devocionario sumamente útil para los niños y congregaciones de la Santísima Virgen, compuesto por el P. Manuel Lasaleta, de la Compañía de Jesus.

Cuarta edicion impresa con esmero y en excelente papel, y aumentada considerablemente. Se vende á 30 céntimos de peseta uno en tela y á 50 cént. con cortes dorados.

De la tercera edicion se venden en Santander, Puente, Librería Católica, á 76 reales el 100.

### DEVOCIONARIOS MANUALES

por los Padres de la Compañía de Jesus.

A 1 peseta y á 40 céntimos.

DEVOCIONARIOS ESCOGIDOS por los mismos Padres, en pasta sin canto dorado, á 8 y 12 rs. Con flato dorado, á 16 y 24 rs.—Se venden en la Librería Católica, Puente, 16.

### PILATILLO

por el R. P. Coloma, con magnífica encuadernacion y planchas doradas, precio 4 rs.

También se han recibido todos los cuentos del P. Coloma, correspondientes al año 1885. Forman un volumen de 225 páginas. En rústica, á 12 rs.

### LA SAGRADA FAMILIA

Revista quincenal con grabados, dedicada á las familias cristianas y consagrada á Jesus, Maria y José.

Con aprobacion de la autoridad eclesiástica.

12 reales al año suscribiéndose directamente en la administracion de esta Revista, Ronda de San Pedro, 6 en la librería y tipografía católica, Pinar, 5, Barcelona.—Suscribiéndose por medio de correspondencia, 14 rs.—Cuba y Puerto-Rico, directamente, 16 rs.—Filipinas, América y extranjero, id., 20 rs.

Imprenta Católica, Puente, 16.